


El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

NUEVAS OBRAS PARA
EL JARDÍN DE TODOS 

2023



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

LOS SEIS AÑOS DE UN SUEÑO HECHO REALIDAD:

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

DE LA PLANIFICACIÓN A LOS HECHOS...

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

"Solo mediante una gestión 

dinámica en búsqueda de la 

sostenibilidad, coordinando el 

trabajo diario con una visión a largo 

plazo, lograremos que este espacio 

se convierta en un referente que 

continuamente se mejore a sí 

mismo y sea capaz de cumplir los 

objetivos de su creación."



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Educación ambiental:
“No se ama lo que no se conoce”

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Cada vez más nuestro

estamos conminados

a educar más y mejor

a las presentes y futuras

generaciones sobre

la importancia en el

cuidado y protección

de la casa común



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

LA ESCUELA
EN EL JARDÍN



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Ayudar a reducir
las deficiencias

en la brecha educativa
y generar mejores

espacios de aprendizaje,
es una meta con la que

estamos comprometidos



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

¡La extinción

es para

siempre!



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

¡El jardín

de la vida!



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Las plantas han marcado

hitos importantes en nuestra

evolución como sociedad,

al punto de que muchos de

nuestros pueblos, parajes, 

barrios y municipios deben

sus nombres a determinadas

plantas características

del lugar



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

LAS OBRAS DEL JARDÍN

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



EDIFICIO
MULTIUSOS

Inaugurado en 2023,
este edificio cuenta con

dos salones para eventos
y capacidad para

más de 600 personas



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

EL JARDÍN
DE LOS NIÑOS

Inaugurado 
en 2023,

este parque infantil 
lleva el nombre de
“Doña Rosa Gómez

de Mejía”



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Esta instalación que funcionará 
tanto como auditorio y como 

espacio de animación 
Ecoeducativa, se encuentra en 
proceso de construcción con el 

apoyo del Gobierno Central 
y de la Fundación Brugal,
se nombra en homenaje al 

gestor cultural Freddy Ginebra

LA CASA
DE ECOTEATRO

Prevista para
inaugurarse

en el tercer trimestre
de 2024



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

AMPLIACIÓN DE PARQUEOS

Nuevos parqueos
están siendo
habilitados

100+



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Esta será “la entrada oficial” al Jardín, un 
edificio iconográfico, diseñado para brindar 
a los visitantes una esperiencia memorable.

EL CENTRO
DE VISITANTES

Previsto para
inaugurarse

en 2025



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Habitáculo

Glorieta

Senderos

AVANCES EN EL ORQUIDEARIO

Con el apoyo de la familia Guzmán-Saladín, el 
Botánico de Santiago se ha propuesto dotar 
a la región del más grande y atractivo 
espacio dedicado a una de las especies de 
plantas que suma más  adeptos: las 
orquídeas.

Este proyecto está programado para ser 
inaugurado en los próximos meses y llevará el 
nombre de Doña Vivian Guzmán de Saladín.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Jornadas de
observación de aves

en coordinación
con Grupo Jaragua

y ADFONA



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

ACCIONES Y AUSPICIOS PARA LA SOSTENIBILIDAD

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

“Sin fines de lucro,
pero sin ánimos

de pérdida”



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

G-S



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

ALIANZAS Y CONVENIOS

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

CENTROS 
EDUCATIVOS

ESTUDIANTES

PROFESORES

PADRES

VISITAS
ESCOLARES

359

27,816

2,605

904

31,104

VISITAS
ESCOLARES



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

LO QUE DICEN LAS CIFRAS

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Lo que no se mide, no se mejora,

Por eso, en el Jardín de todos llevamos un registro estadístico de prácticamente todas las 
actividades y las incidencias que tienen lugar aquí.

De este modo, podemos llevar un control y someter al análisis cualquier fluctuación, 
favorable o no, en el quehacer cotidiano.

Las charlas, los talleres, cursos, recorridos, visitantes, producción de plantas, podas, 
siembras, jornadas, actividades, alquileres, sesiones de fotos, ingreso por áreas, usuarios en 
redes…todo lo que puede ser medido, se hace: estamos haciendo lo posible por sistematizar 
los datos y así obtener estadísticas fiables para la toma de decisiones.

En las páginas siguientes les presentamos una muestra de estos datos que pueden ser de 
interés general.

32,892
SEGUIDORES*

VISTAS EN UN AÑO RESEÑA DE USUARIOS

*al 30 de marzo de 2023

4.6

VALORACIÓN*

1,608
PUBLICACIONES*

3,28940,800



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.
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El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.
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El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.
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El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

¿QUÉ TAN DINÁMICO FUE ESTE PERÍODO?

¡Dejemos que

hablen las redes!



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

TRANSPARENCIA

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

LAS FINANZAS DEL JARDÍN

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.

Aportes del gobierno
central RD$83,860,000.00

Ingresos por servicios
RD$10,046,801.38

Donaciones
RD$3,000,723.00

Ingresos por otras actividades
RD$1,045,093.87

Distribución de ingresos y gastos presupuestados para  el año 2023

Gastos de personal
RD$29,109,103.67

Obras y suministros
RD$25,832,678.39

Inversión y gastos
en activos fijos
RD$14,292,814.87

Gastos de Representación
RD$28,886.00

INGRESOS

EGRESOS

86%

10%
3%
1%

38%

34%

29%

0%



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

GOBERNANZA

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.
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El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.



El Jardín Botánico de Santiago, Profesor Eugenio de Jesús Marcano Fondeur, es gestionado por un 
Consejo de Administración y Comanejo, creado mediante el Decreto No. 217-17, del 26 de junio de 
2017, y al día de hoy se encuentra bajo el amparo de la Ley No. 122-05 sobre Asociaciones sin Fines 
de Lucro. Este Consejo, compuesto por más de veinte instituciones y personas, está dirigido por 
una junta directiva cuya cabeza es la Universidad Autónoma de Santo Domingo, recinto Santiago, 
que lo preside; Nelson Bautista (ambientalista) como secretario; la Fundación Saltadero en la 
tesorería; también por el Ministerio de Medio Ambiente, el Jardín Botánico Nacional, la Alcaldía de 
Santiago, la Gobernación Provincial, la Senaduría de Santiago,la Sociedad Ecológica del Cibao, el 
director municipal de San Francisco de Jacagua, el Dr. Genaro Rodríguez Martínez y Francisco 
Domínguez Brito, vocales. El pasado presidente es el Profesor José Tavarez.

Entre las funciones que tiene a su cargo el Consejo están velar por la continuidad en la ejecución 
del Plan Maestro de construcción del Jardín botánico, gestionar y ejecutar el resarcimiento de los 
propietarios legales afectados por la construcción del Jardín, administrar los fondos que se reciben 
del gobierno central y otras instituciones, aprobar el plan operativo anual, pautar y supervisar el 
desempeño de los ejecutivos y obreros asignados al Jardín, representar la institución ante terceros 
y en justicia así como gestionar los acuerdos de cooperación interinstitucionales que se consideren 
convenientes para la eficiente evolución del proyecto.

Para el desempeño cotidiano y la operatividad del proyecto, se cuenta con una plantilla de 
profesionales, técnicos y jornaleros que tienen a su cargo la ejecución de los planes de trabajo, 
mantenimiento y seguridad de los espacios, tareas administrativas, educativas, formativas y de 
construcción.

El equipo operativo se reporta al Consejo a través del secretario del mismo, con quienes se 
coordinan los diferentes aspectos que tienen que ver con el cumplimiento del POA y los ajustes 
que fueran necesario hacer en el proceso de implementación.

“Valorización de la Toponimia de nuestros pueblos”

Esta iniciativa, que ya va por su segundo 
año, de la mano de la Asociación Popular de 
Ahorros y Préstamos, procura colectar, 
producir y sembrar los mejores ejemplares 
de plantas relacionadas con la toponimia (o 
el conjunto de los nombres propios de lugar 
de un país o de una región, en este caso 
relacionado con los pueblos cuyos nombres 
se relacionan con plantas), para valorizar las 
comunidades y mostrarles al mundo el por 
qué del nombre de sus localidades.

Surgió por la constante preocupación que 
existe en algunos pueblos por la 
desaparición de su identidad cultural, como 
ha pasado en diferentes lugares, de que no 
hay representación de lo que dio origen al 
nombre del lugar en que viven, como es el 
caso de árboles que en su mayoría no se 
encuentran en ninguna de sus localidades.

Hasta el momento hemos alcanzado más de 
30 localidades de la provincia de Santiago y 
otras regiones, donde no solo se siembran 
estas especies, sino que también se dejan 
constituidos unos comités de valorización y 
divulgación de las mismas. Esto se hace con 
el acompañamiento de escuelas, 
organizaciones comunitarias de base, 
iglesias o juntas de vecinos.

Cuando fue inaugurado, el 23 de abril de 2018, no pocos dudaban de las posibilidades de que este 
proyecto de Jardín saliera adelante: los desafíos eran muchos, pero las “buenas voluntades” eran 
más.

Al celebrar seis años de existencia, hay una lista imponente de hitos que han ido marcando la 
diferencia en este espacio que ha sido bautizado como “el jardín de todos”.

Los dos primeros años fueron todo un laboratorio intenso, en una carrera por restaurar el verde que 
había sido arrebatado a gran parte del terreno que heredamos para hacerlo biodiverso. Todo parecía 
un hormiguero de laboriosas almas que ponían sus manos en el suelo y su pensamiento en lo alto, 
para hacer, planificar, latir y empujar en la misma dirección.

Luego, durante los años de la COVID, hubiera dado la impresión de que todo hubo de detenerse: la 
naturaleza no espera. La resiliencia se impuso y nos legó una imbatible capacidad de adaptación que 
persiste con más fuerza todavía.

Llegamos al 2024 con un récord en obras construidas, de espacios habilitados, de planes 
concretizados y mejor aún, con sueños renovados. Pero no se trata de sueños vanos: sino de un 
nuevo universo de posibilidades que se abre camino gracias a las voluntades vibrantes de gente de 
bien, dentro y fuera del gobierno, de la academia, de las aulas, de la empresa, o simplemente del 
mismo pueblo: los procesos fluyen más allá de lo esperado.

Hoy por hoy "El jardín de todos" es un referente social, ambiental, académico, cultural y familiar en 
beneficio de la sociedad y, por supuesto, de la biodiversidad. Aquí se conjugan las voluntades de 
cientos de personas cuyos ideales apuntan a un mismo norte: legar a Santiago y al mundo un 
proyecto innovador, desafiante y altamente participativo, donde la inclusión se hace tangible.

En estos hechos que se relatan, la única magia la aporta la naturaleza: lo demás es sudor y esfuerzo 
de quienes exponen su lomo de sol a sol y motorizan con sus sienes las ideas que hoy se convierten 
en realidades concretas. Así es como en este “año calendario”, se ha logrado poner en servicio el 
extraordinario centro de eventos, un espacio multiusos cuyos salones “Girasoles” y “La Colmena” en 
poco tiempo se han henchido de historias y logros como muestra evidente de que eran una sentida 
necesidad.

Igual suerte ha corrido el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”: entre sus patios y juegos han 
desfilado miles de niños en cuyas sonrisas se dibujan los pagos más valiosos al que se puede aspirar: 
ahí donde juegan los niños, es donde la esperanza se hace realidad.

Pronto, en semanas próximas, el color y el asombro de las orquídeas convertirán el Jardín en el 
epicentro caribeño más vistoso de estas plantas exquisitas, del que nuestros festivales de abril han 
dado testimonios imborrables. Pero eso no es todo, sino que en meses por venir estaremos 
acudiendo con emoción y entusiasmo a la inauguración de “la Casa de Ecoteatro”, el espacio de 
animación ecológica y cultural que servirá de auditorio y salón de proyección para los visitantes del 
jardín, en especial los estudiantes.

Es importante reservar una reseña especial para anunciar de manera formal, el inicio de la 
construcción de la que está llamada a ser la obra más iconográfica del Jardín: El Centro de Visitantes. 
Se trata de un espacio singular que está concebido para convertirse en “la puerta de entrada” al 
jardín de todos y que contará con recepción, tienda de conveniencia, cafetería, mediateca, áreas de 
exposición, boletería y todas las facilidades propias de este tipo de instalación.

Ha tomado su tiempo, pero luego de un proceso de selección en el que intervino un comité especial 
de la Asamblea General, fue escogida una de las 7 empresas participantes en la licitación, a la cual 
le fue adjudicada la obra que está prevista a inaugurarse en el primer trimestre de 2025, a un costo 
superior a los cien millones de pesos, que han sido aportados por la Presidencia de la República.

La fuerza y consistencia de nuestro eje de educación ambiental han marcado cifras impresionantes: 
no solo por el número de estudiantes y centros educativos servidos, sino sobre todo por la puesta 
en ejecución de “la escuela en el jardín”, la más novedosa y emblemática de nuestras iniciativas, que 
atrae cada día a estudiantes meritorios de al menos dos escuelas del sector público, que son 
transportados y guiados por nuestros propios medios, para una inducción de primera mano sobre 
los componentes básicos del conocimiento de la naturaleza y la importancia de la biodiversidad.

Pero no es siquiera que nos falten retos: además del mandato y la voluntad de seguir apegados a los 
principios éticos y de transparencia, de la eficiencia y la credibilidad, tenemos la intención de 
convertirnos en referentes obligados, el multiplicadores de un modelo que pueda ser replicado en 
otras provincias y en otras latitudes, es una aspiración que nos encaminamos a lograr.

Cada mano que se suma, cada idea que se aporta, cada hecho que se concretiza, es un paso más 
que se va marcando en beneficio de una sociedad ávida de espacios verdes, de sana recreación, de 
contacto con lo puro y lo natural: La del Jardín es una historia que dará mucho que contar.

¡Gracias por acompañarnos, juntos lograremos hacer más!

Maestro Juan Arias Fuentes
Director General de la UASD, Recinto Santiago
Presidente del Consejo
10 de mayo de 2024

Siempre de la mano del equipo operativo, el Jardín Botánico de Santiago se ha mantenido en una 
intensa dinámica de actividades tanto programadas previamente como pautadas a lo largo del año, 
con lo cual se reporta un cumplimiento más que satisfactorio del Plan Operativo Anual y de las 
expectativas que surgen en cada año calendario.

No ha habido pausa en la procura de avanzar en la construcción de las obras que se desarrollan en 
el jardín, gracias al apoyo del sector público y privado, logrando sorprender a todos los que nos 
visitan con frecuencia, quienes atestiguan los notorios cambios que acontecen en los distintos 
espacios intervenidos.

Esto se muestra de forma rotunda con la inauguración de 
varias de las obras en curso, con mención especial al Salón 
Multiusos y el Parque Infantil “Doña Rosa Gómez de Mejía”, 
para lo cual se organizó un acto que contó con la presencia 
del Honorable Sr. Presidente de la República, Lic. Luis 
Abinader Corona, y su distinguida esposa, Raquel Arbaje, 
además del Ministro de Medio Ambiente, Lic. Miguel Ceara 
Hatton y el pleno de los miembros de nuestra Asamblea 
General.

Podemos afirmar con orgullo que se han satisfecho “todos los 
supuestos” colocados en la propuesta de trabajo o proyectos 
presentados para el año transcurrido, tanto en charlas, 
jornadas de trabajo, talleres y cursos impartidos, actividades, 
bienes y activos estipulados para ser adquiridos, tal como se 
reseñan en los informes trimestrales que se reportan tanto a 
la Cámara de Cuentas de la República Dominicana como al 
Ministerio de Medio Ambiente.

Pero igual se han redoblado los esfuerzos en los trabajos relativos al rescate y promoción de las 
especies endémicas y nativas. Para ello, no solo se han fortalecido las alianzas para lograr el 
dinamismo y sostenibilidad de ese capítulo, sino que también hemos mejorado y ampliado la 
propuesta original con la habilitación de los espacios que albergarán el Banco de Semillas y el 
Herbario. En cuanto al espacio físico, además de habilitar un habitáculo con más de 90 metros 
cuadrados, estamos en proceso de adecuación de dos contenedores insulados de 40 pies cúbicos: 
uno para ser convertido en cuarto frío para refrigerar y conservar las semillas, y el otro para 
transformarse en espacios de trabajo para viveros y germoplasma.

Para garantizar la continuidad del suministro eléctrico para este y otros espacios, se ha adquirido e 
instalado un generador eléctrico de entrada automática, con una potencia de 200 Kwh.

En lo referente al remozamiento del orquidiario, el mismo se encuentra a un 80% de ejecución, 
mientras que al mismo tiempo se han ejecutado los trabajos de diseño para la construcción de “la 
senda de las lipias”.

Avanza a pasos firmes la segunda etapa del “Proyecto de valorización de la Toponimia” que se 
ejecuta en coordinación con la Asociación Popular de Ahorros y Préstamos.

De forma espontánea, se han incrementado exponencialmente las actividades que oferta el jardín, 
con la colaboración de personas e instituciones, especialmente en el capítulo eco-cultural, con 
presentaciones teatrales y musicales, además de cursos y talleres de bastante relevancia.

En cuanto al eje transversal de nuestra institución, la educación ambiental, las cifras muestran el gran 
dinamismo en la cantidad de charlas y talleres, visitas guiadas, intercambios, jornadas de ciencia 
ciudadana y de formación interna, audiovisuales, publicaciones, horas de servicio estudiantil y otras 
acciones, que son evidenciadas en los anexos de este informe.

Junto al Jardín Botánico Nacional, Ecored y otras 
instituciones, se han ejecutado y planificado nuevas 
jornadas de recolección de semillas, entrenamiento, 
estudios y monitoreo de especies en peligro de extinción, 
en ciudades del noroeste, nordeste y sur de la isla.

Una voluntaria coordinada con la organización Ecoselva 
y el Gobierno de Alemania, se encuentra colaborando 
con varios procesos internos del jardín y fortaleciendo los 
programas de documentación y formación, mientras que, 
gracias al intercambio “sur-norte”, una colaboradora del 
Jardín se encuentra en entrenamiento en el Jardín 
Botánico de Marburgo, Alemania.

En lo referente a las actividades operativas propuestas 
para el año reportado, se han cumplido a cabalidad, tanto 
en el objetivo primario: “Cumplir con la ejecución del plan 
maestro del Jardín Botánico de Santiago, que está 
concebido a estar plenamente operativo en un plazo de 5 
años”, para lo que se sigue avanzando con el diseño, 
construcción y habilitación de las infraestructuras necesarias para su operatividad y sostenibilidad, 
como se ha venido haciendo gracias al apoyo público y privado.

La Educación Ambiental es el corazón de todas nuestras 
actividades en el jardín. Nuestro equipo, compuesto por 
jóvenes profesionales en biología, botánica, educación, 
recursos forestales, gestión ambiental y otras disciplinas 
afines, trabaja incansablemente en acciones que marcan la 
diferencia en la formación, el conocimiento y la concienciación 
sobre la protección de nuestros recursos naturales.

Charlas: Se ofrecen charlas educativas sobre diversos temas 
ambientales, desde la importancia de la biodiversidad hasta la 
conservación del agua y la gestión de residuos.

Recorridos: Organizamos recorridos guiados por el jardín para que los visitantes puedan aprender 
sobre las diferentes especies vegetales, su importancia ecológica y su relación con el medio 
ambiente.

Talleres: Ofrecemos talleres prácticos donde los participantes pueden aprender sobre técnicas de 
jardinería, apicultura,  reciclado, propagación de plantas, compostaje y otras prácticas sostenibles.
Horas de servicio forestal: Estudiantes y voluntarios participan en actividades de conservación, 
como la limpieza de senderos, la plantación de árboles, labores en viveros y reciclado.

La intención manifiesta de operar como “aula de la naturaleza” se demuestra con los reportes de 
ejecución de los proyectos actuales. Para ello, podemos mostrar una relación resumida de las 
actividades desarrolladas en el período marzo 2023-2024.

Durante el período reportado, se ha documentado la participación de más de 31,200 estudiantes y 
profesores, de cientos de centros educativos, que realizaron recorridos guiados por el jardín y 
participaron en decenas de charlas o proyecciones.

Cada día, un autobús sale de la sede del Jardín rumbo a uno de tantos centros de enseñanza del 
sector público de esta ciudad; regresa cargado de grupos selectos de estudiantes que han sido 
seleccionados por sus profesores para vivir una de las experiencias que podría marcar su futuro y 
también el de nuestro proyecto.

Hoy en día, la educación exige encontrar herramientas donde los estudiantes, desde su nivel inicial, 
puedan observar la realidad de su entorno, interactuar con la naturaleza, sentir interés por ella, 
propiciando en ellos su capacidad de asombrarse y descubrir lo diferente y el valor de trabajar en 
equipo, escuchando, cooperando y respetando el trabajo de otro.

Para manejar y afianzar los conocimientos previos, es necesario desarrollar habilidades para la 
implementación de actividades donde los niños interactúen directamente con su entorno, aplicando 
interdisciplinariedad como objeto principal en los procesos del saber y el saber hacer, dejando de un 
lado el constante hábito de trabajar dentro del aula, para explorar y vivenciar las riquezas del 
entorno. Con frecuencia, en “La escuela en el Jardín”, los niños pasan a ser gestores de su propio 
conocimiento y aprendizaje.

La escuela en el Jardín es una iniciativa que procura cerrar la brecha en las oportunidades de 
formación de nuestros centros educativos, que muchas veces se les dificulta suplir la logística que 
implica trasladar estudiantes hasta espacios como el nuestro, que son “una verdadera aula de la 
naturaleza”.

“Salvaguarda genética de las 

especies nativas y endémicas en 

peligro de extinción, de la región 

del Cibao”

Sometida y seleccionada como parte de los escogidos en los 
fondos concursables de la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos, mediante la creación de un Banco regional de 
germoplasma, este proyecto procura contribuir a la solución de 
situaciones incontrovertibles que se ciernen como una 
amenaza cada vez más seria para la sostenibilidad misma de la 
isla, muy especialmente, PORQUE LA EXTINCIÓN ES PARA 
SIEMPRE.

La República Dominicana cuenta con más de 6,000 especies 
de plantas, de las cuales 2,050 son endémicas, es decir, que no 
pueden ser encontradas de forma natural en ninguna otra parte 
del mundo. Entre estas, un total de 813 se encuentran en 
peligro crítico de extinción y de no tomarse las medidas de 
protección necesarias, podrían desaparecer para siempre.

Con mucha frecuencia los ambientalistas y profesionales de las 
ciencias naturales resaltan la importancia de que las jornadas 
de siembra y la restauración ambiental no se lleven a cabo con 
las especies adecuadas. Sin embargo, muchas veces esta 
aspiración se corresponde con la disponibilidad de plantas 
para estos fines en los viveros del Ministerio de Medio 
Ambiente y de otras instituciones públicas y privadas, en gran 
parte por la falta de acopio del material genético necesario 
para ello (semillas o germoplasma para reproducción).

El Banco de germoplasma del Cibao vendrá a reforzar y dar un nuevo impulso a los esfuerzos de 
producción de plantas para la reforestación, la biodiversidad, la generación de nuevas propuestas de 
investigación científicas y la restauración ambiental de las especies endémicas y nativas.

Con los auspicios de la Aociación Cibao de Ahorros y Préstamos y el apoyo del Ministerio de Medio 
Ambiente y el Jardín Botánico Nacional, este proyecto estará en plena operación a finales de 2024.

“Investigación y educación ambiental para salvar al 

río Yaque del norte y sus afluentes de la Cordillera 
Septentrional”

Concluido en julio de 2023, este proyecto se ejecutó con el objetivo de elevar los niveles de 
conocimiento y sensibilización sobre la situación general del Río Yaque del Norte, con énfasis en los 
afluentes que nacen en la cordillera septentrional, enfocados en las variables de contaminación, 

deforestación, gestión del territorio, efectos del Cambio 
Climático y saneamiento, reforzado con otras actividades 
relativas a la gobernanza, fortalecimiento social y comunitario, 
conservación de la biodiversidad y uso sostenible de sus recursos 
naturales, tomando como modelo los espacios del Jardín 
Botánico de Santiago y el Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

Gracias al apoyo del Fondo Agua Yaque del Norte, pudieron 
concretizarse con éxito algunos de los siguientes temas:

Fortalecimiento social: Desarrollo de competencias actitudinales 
y de empoderamiento social orientados a la protección de la 
cuenca del Río Yaque del Norte, mediante actividades de ciencia 
ciudadana e involucramiento de comunitarios, agrupaciones e 
instituciones que intervienen directa o indirectamente en la 
microcuenca del Río Jacagua y el Monumento Natural Saltos de 
la Tinaja.

Esto incluyó varios análisis de calidad de agua en diferentes 
zonas a lo largo del cauce del Río Jacagua, con el 
involucramiento de las comunidades. Decenas de jornadas de 

limpieza y de intercambio de botellas plásticas por papel, incentivando a los comunitarios a la 
recogida de desechos plásticos en la cuenca del río Jacagua.

Se realizaron diferentes actividades sobre la observación, inventariado y conservación de la 
biodiversidad en el área protegida Monumento Natural Saltos de la Tinaja y el Jardín Botánico de 
Santiago, involucrando estudiantes, profesores, funcionarios y líderes comunitarios, con la 
participación de notables conservacionistas nacionales e internacionales.

Fueron ejecutados varios conversatorios con centros educativos, sobre efectos del cambio climático 
en especies de flora y fauna de la cuenca del río Yaque del Norte, con énfasis en los afluentes de la 
cordillera septentrional.

A modo de prácticas de restauración y enriquecimiento de los suelos, se impartieron 4 talleres en las 
poblaciones impactadas, haciendo énfasis en la importancia de los recursos naturales para el 
desarrollo de las comunidades y cómo hacer uso sostenible de estos recursos.

Entre muchas otras actividades, también se 
desarrollaron orientaciones metodológicas y 
de motivación a la acción participativa de los 
estudiantes de centros educativos para la 
búsqueda de soluciones a problemáticas 
ambientales dentro de la cuenca del río 
Yaque del Norte, con énfasis en el 
Monumento Natural Saltos de la Tinaja.

“Estudio poblacional y seguimiento de aves en el 

espacio protegido Monumento Natural Saltos de la 

Tinaja y Jardín Botánico de Santiago”

El proyecto Estudio poblacional y seguimiento de aves en el espacio protegido Monumento Natural 
Saltos de la Tinaja y Jardín Botánico de Santiago nació con la idea de ayudar a la conservación, 
conocimiento y apreciación de las aves que se encuentran en esta área protegida. Dentro del 
proyecto se realizaron talleres, charlas, avistamientos, conteos y programas de sensibilización a 
personas comunitarias, estudiantes, fotógrafos, amantes de la naturaleza y otros más con interés en 
estos mamíferos. Se sensibilizan más de 350 personas en cada una de las actividades realizadas 
durante el proyecto.

Con el proyecto, que contó con el apoyo de Birds Caribbean, se logró realizar 3 talleres, una 
demostración de anillado de aves, dos actividades ligadas a la migración de las aves, 4 charlas y 
conteos de aves en centros educativos, 18 conteos de aves en puntos estratégicos dentro de 3 áreas 
protegidas, bajo el protocolo PROALAS, 3 actividades de colorear las aves para niños pequeños, así 
como la siembra de cientos de árboles en escuelas y la recogida de varias toneladas de desechos 
sólidos en las riberas del río Jacagua, un importante afluente de producción de agua para las aves 
migratorias que se refugian en esta zona boscosa.

“Conservación de las palmas endémicas de 

República Dominicana del género Coccothrinax en 

el Jardín Botánico de Santiago”

Esta iniciativa, cuyo objetivo es recolectar semillas y plántulas en poblaciones naturales de las 
palmas endémicas de República Dominicana del género Coccothrinax para su conservación en el 
Jardín Botánico de Santiago, cuenta con el apoyo de Botanical Garden Conservation International 
BGCI.

Hasta el momento se han colectado miles de semillas de este género de plantas, dentro de las cuales 
existe un alto endemismo y muchas se encuentran en peligro crítico de extinción.

Siendo este nuestro primer acercamiento operativo con BGCI, aspiramos a seguir ampliando 
nuestros horizontes botánicos en el ámbito de la investigación y la conservación.

Producción de plantas:
Nuestros viveros tienen como objetivo principal proporcionar una reserva de plantas que son 
escasas en otros lugares. Priorizamos las especies endémicas y nativas que son importantes para 
nuestros planes de conservación y enriquecimiento de la biodiversidad.

También nos encargamos de producir plantas arbustivas, cactus, suculentas, palmas y árboles para 
mantener nuestra colección viva y enriquecer nuestros espacios temáticos. Además, producimos 
especies de interés público para la venta en nuestro Kiosco de Plantas.

Durante el último año, hemos sentado las bases para duplicar nuestra producción de plantas, 
especialmente de aquellas especies que no abundan en los viveros del resto del país.

El manejo de los fondos que se reciben por las diferentes vías de apoyo, bien sea desde el Gobierno 
Central, aportes privados, ingresos por alquileres y servicios, donaciones y otros, van acompañados 
de un riguroso proceso de control y seguimiento por parte del equipo contable, logística y de 
auditoría, quienes bajo la supervisión del Consejo se ocupan de que cada gasto, compra o inversión 
cumpla con los criterios más estandarizados de costo efectividad y garantía.

De cada proyecto o fuente de financiamiento, se rinde un informe particular, que a su vez se reporta 
a la Cámara de Cuentas de la República Dominicana, al Ministerio de Medio Ambiente y el Centro de 
Fomento y Control de Asociaciones sin fines de lucro, según corresponda.

Esta relación de gastos también se publica con carácter periódico en el sitio de la institución y está 
disponible físicamente para ser revisada por quienes así lo requieran.

Desde la fundación del Jardín, se ha identificado la 
necesidad de lograr el equilibrio financiero que haga 
sostenible las operaciones de este proyecto como una de 
las metas, sin lesionar el objetivo de garantizar el acceso 
universal al parque botánico. 

Hasta ahora, la entrada al jardín ha permanecido gratis, 
sin embargo se han establecido tarifas razonables para el 
uso de los servicios cuya operatividad y mantenimiento 
resultan más onerosos: como los medios de movilidad, el 
mariposario, laberinto, sesiones de fotos y videos, entre 
otras actividades y conceptos.

También se han puesto precios módicos para la renta de los distintos espacios para actividades y 
poco a poco se van estableciendo espacios para concesiones, por ejemplo para la renta de 
bicicletas.

No obstante, como casi todos los jardínes botánicos del mundo, es necesario contar con auspicios 
adicionales, no sólo para desarrollar las obras pendientes de ejecución, sino también para poder 
solventar los costos de mantenimiento y sostener los  planes y programas de forma fluída y 
dinámica.  

En ese sentido, el Consejo de administración ha sido muy diligente en la gestión del necesario 
respaldo financiero, tanto del sector público como privado. Aquí listamos la mayoría de los 

aportantes que han hecho posible el desarrollo “del Jardín de todos” hasta la 
fecha.

Presidencia del República: Ha aportado la mayor parte de los fondos para las 
infraestructuras construidas.

Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales: Se de fondos de su 
presupuesto o como gestor de los fondos de las ASFL, este Ministerio 
canaliza la mayor parte de los recursos que mantienen la operatividad del 
Jardín. 

Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos: Esta entidad financiera auspicia la 
habilitación del Banco regional de semillas. 

Fondo Agua Yaque: Este fondo apoya nuestro programa de sensibilización 
sobre la importancia de proteger los afluentes del río Yaque del Norte, 
incluyendo charlas, talleres sobre manejo de residuos y jornadas de siembra.

Birds Caribbean: Capacitamos sobre la observación y monitoreo de aves 
endémicas y migratorias mediante talleres, jornadas de conteo y observación, 
y anillado de aves.

BGCI: Con Botanical Garden Conservation International iniciamos un 
programa de colaboración para la salvaguarda del género Coccothrinax.
Fundación Brugal: El valor en metálico del premio “Brugal cree en su gente”,  
que nos otorgó esta institución,está siendo utilizado como contrapartida en 
la construcción de “La casa de Ecoteatro”.

Fundación Popular: Con los auspicios de esta entidad, se han desarrollado el 
humedal demostrativo y la senda del mangle, espacios emblemáticos del 
Jardín. En el futuro cercano, esta Fundación  también ha prometido 
acompañarnos en otras iniciativas de valor.

Asociación Popular de Ahorros y Préstamos: Avanzamos en un proyecto 
piloto para la valorización de la Toponimia, promoviendo y sembrando 
especies de plantas que dan nombre a comunidades del país.

Pinturas Popular: Esta empresa apadrina cada año el mantenimiento de las 
áreas del Jardín, con cientos de galones de pinturas e insumos afines.

Empresas LUMIJOR:  Las familias Álvarez Torres, propietarios de la empresa, 
han hecho posible la construcción del “Kiosco de las Plantas”, que es la 
estación de comercialización y ventas de nuestros viveros.

Familia Guzmán Saladín: Gracias a Don Fabio Guzmán Ariza y Doña Vivian 
Saladín de Guzmán, está próximo a dejar habilitado un nuevo e 
impresionante espacio para las orquídeas.

Fundación Propagas: desde la apertura misma del Jardín, esta empresa 
aportó la construcción del grandioso Mariposario Greta. 

CEMEX Dominicana: Aportó miles de metros cúbicos de hormigón para la 
habilitación de los senderos del pabellón de aromáticas y medicinales

Banco de Reservas de la República Dominicana: Esta institución financiera  
ha donado 3 vehículos para la movilidad interna del Jardín, entre ellos un tren 
y dos buses eléctricos 

Global Giving: ha contribuido grandemente con donaciones para la 
habilitación de servicios sanitarios y ampliación de los viveros.

Timberland (RFC): Durante su tiempo de operación en nuestro país, aportó 
cientos de pares de botas para el uso de nuestros colaboradores y una gran 
cantidad de mobiliario de uso en el Jardín.

Cooperativa La Altagracia: Construyó y mantiene “el gazebo del cerro”, uno 
de nuestros espacios más demandados por el público.

Fundación FORD: A través de sus iniciativas de apoyo a proyectos 
ambientales, FORD ha aportado a los trabajos de restauración ecológica en 
el Jardín.

Uno de los pilares fundamentales para mantener el dinamismo y la efectividad en nuestras acciones 
es el establecimiento de alianzas estratégicas con diversas instituciones que comparten nuestros 

objetivos. Durante este año, hemos fortalecido nuestra colaboración con las 
siguientes entidades:

Ministerio de Educación: En conjunto, promovemos jornadas de educación 
ambiental, visitas guiadas, charlas y actividades que incluyen el 
cumplimiento de las horas de servicio forestal.

Ejército de la República Dominicana: Mediante un acuerdo, esta entidad 
castrense mantiene una dotación militar que se encarga de la custodia del 
Jardín y sus áreas.

Sistema de urgencias 911: Una unidad permanente del 911 opera desde 
nuestros espacios, a quienes se les brindan las facilidades logísticas y de 
hospedaje necesarias. 

Infotep: Colaboramos en la formación y capacitación en áreas como 
construcción, albañilería, carpintería, acuicultura, seguridad e higiene 
ocupacional, entre otras.

Grupo Jaragua: Realizamos jornadas de ciencia ciudadana, talleres de 
observación de manglares y valoración de manglares, entre otras 
actividades.

Fundación Moscoso Puello: Trabajamos en la producción de plantas y la 
valorización del bosque seco.

Jardín Botánico Nacional: Hemos llevado a cabo jornadas de campo, 
capacitación e intercambios con nuestro personal, talleres y actividades, 
además de recibir donaciones de semillas y plantas.

Jardín Botánico de Gibraltar: Colaboramos en trabajos de investigación y 
publicación de un paper científico sobre cactus en peligro de extinción en el 
Caribe.

Universidad ISA: Firmamos dos convenios, uno para intercambio académico 
y científico entre estudiantes y profesionales, y otro para un proyecto piloto 
apoyado por el MESCYT que busca generar un espacio demostrativo y 
experimental para la cosecha de agua de consumo humano en las 
instalaciones del Jardín.

Promoción Loyola 79: Establecimos el primer Bosque Miyawaki del país en 
colaboración con egresados de esta promoción.

Club Astronómico de Santiago: Realizamos actividades de observación 
estelar y astrobotánica para explorar la relación entre las plantas y los astros.

Sociedad de Orquideófilos del Cibao: Organizamos el festival anual de flores 
y orquídeas, así como talleres y actividades.

La 37 por las Tablas: Llevamos a cabo diversas actividades artísticas y 
culturales orientadas a apreciar el medio ambiente.

Club Dominicano de Bonsai: Junto a esta entidad, realizamos talleres de 
elaboración de Bonsais y trabajamos en el diseño y habilitación del “jardín de 
los gigantes”, que será el primer Pabellón de Bonsai en la República 
Dominicana.

Ecored: Participamos en la misión rescate lista roja para proteger y promover 
plantas en peligro de extinción en la flora vascular de nuestro país.

ONUSANA: Realizamos talleres de medicina natural y operativos médicos en 
colaboración con esta entidad que promueve la medicina natural y orienta en 
el uso de plantas medicinales.

Hacienda Biológica Virginia: Mantiene un amplio historial de colaboración 
técnica y acompañamiento en actividades  del Jardín.

Cibao Metal Recycling SRL (CIMER): Apoya logísticamente el "proyecto 
circular de reciclaje de plásticos en comunidades aledañas al Monumento 
Natural Saltos de La Tinaja", que ejecutamos junto a la Fundación Saltadero 
con fondos del Programa de Pequeños Subsidios del FMAM.

Ecoselva: Mediante un convenio de cooperación norte-sur, sur-norte, 
realizamos intercambios formativos de voluntarios desde y hacia Alemania.

.

Siguiendo el plan maestro:
Desde que fue concebido en 2007 (originalmente como “Parque temático”), este proyecto se 
concibió sobre la base de una planificación programática, basada en las prioridades para su 
consolidación (régimen legal, salvaguarda del espacio, gobernanza, desarrollo de infraestructura y 
sostenibilidad). 

Con el pasar de los años, estos planes dispersos se fueron consolidando hasta componer un “Plan 
Maestro” donde se han plasmado las ideas de entonces y las iniciativas que se han ido sumando a 
lo largo del camino.

No ha sido nada fácil, pero con mucho esfuerzo y voluntad, se ha podido avanzar en la 
concretización de las obras planteadas, al punto que -a la fecha- más del 60% de las mismas están 
construidas o en proceso de construcción.

2023 ha resultado “particularmente especial” en este sentido, dejando un legado pujante y 
promisorio para el presente y el por venir.

Nuestros especialistas en educación ambiental reciben a los niños, les brindan una breve 
charla y luego los acompañan en una visita guiada por espacios emblemáticos del Jardín, 
facilitando las condiciones apropiadas para inculcarles nociones básicas de educación 
ambiental y su sensibilización a temas vitales como la importancia de la biodiversidad, el 
cambio climático y la protección de los recursos naturales.

¡A eso apostamos! Gracias al apoyo de los Ministerios de Medio Ambiente y de Educación, 
así como la coordinación entusiasta de los Distritos Educativos de la Provincia. Esta es una 
iniciativa que está llamada a ser fortalecida y replicada en otros espacios similares del país.
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